

わがふるきと “元田誌” (五)

— 祭りごと —

会員 市野瀬 仁

(弥生町大坂本元田)

元田で行なわれてゐる祭りごとは、天神さん、山の神、神武さん、火伏さん、それに植松の愛宕神社(八月二十四日夏祭、獅子舞と枕踊が行なわれる)がある。仏教の行事は、これと区別して取扱うことにしてよう。

天神さん

私たちの村には、柏班・竹ノ原組の祭る天神さんと、荒木組の祭る天神さんがある。植松の靈峰尺闊本教本院の古い記録によると、次のようである。

ご祭神である天穂日命は、天菩率能命と同一神である。従つて卑能命と比ぐ命(「大分の神」とよる)と字が異つていいだけだ。二つの天神は同じ神様を祭つていいことになる。そもそも天穂日命は、天照大神と素戔嗚尊の間に生まれた五男神の一人で、天孫降臨の「」、大國主命のいる中(出雲)に派遣された國造の祖神である。

大分県では、この天神社が一位で漸然多く、山ノ神の信仰が二位となつてゐる。

本田の天神は、大岩(アガシ)下に「九万龍王」と彌られ去るがセメント成りされて、こぎれいに祭らされている。これ

は、村のお召人が厄祓除けに祈祷したためのもので、わりに新しい。石の近くに五輪の塔の一部が安置されていて、これが、これは工事のさい、土の中から掘り出したものとされている。祭りのとき、天満宮の旗を立てる石柱には、明治四十一年と刻まれており、元禄二年の創立という記録と合せて考えると、長い時代を感するのである。

ここでのお祭りは正月の十五日、天神の境内でそれと柿を供え、神社の土地の小作料と、各家から徵集した十四とを合せて、神前で酒を汲み交してやう。しかし今はしない。



荒木の天神さんの方前には、舗装し友道が通つており、荒木川を背にして新しい社である。前は桜の木が一本あるのみで、吹きさらしとなつた境内はまことに寒々としたもので、ふくろうの鳴くこんもりとした神社の森のイメージは、全く湧いてこない。事実ニス境内は、大正元年と昭和十八年の大洪水で洗われておき、昔から何回となく様相を変えておるようである。

荒木部落は元田の祭祥の地として、天神さんも立派であつた。それと証拠づけるモノとして、神武さん(後述)の右手上に、二つの御神燈と鳥居の柱が一本横をあつていて、

ご神燈の右手のモノに及「市野瀬宗南・同新左エ門・ヨイテ名古エ門」とあり、左手のモノは「良吉エ門・氏子中」とあり、鳥居には「維時慶応二年一」と刻まれている。これらは荒木の天神さんから運び上げ左と伝えられてゐる。どういう理由であざちに運び上げたのかその

記録もないし、たしかなことを知っている人もいない。
ただ、神武さんを始めてお祭りしたのが、明治十年頃といふことは確かである。

荒木の天神さんでお祭りは春・秋二回にあたり、お酒に、魚、せんざい等をご馳走する外、お社へ水洗いがあつたが、それもだんだん簡素化されてしまった。

荒木の天神さん近くの荒木泉氏は、荒木と本田との天神について、このよう述べている。

明治三十五年頃のこと、この村に神社の合社(合併)の気運があつた。その時から、荒木と元田の天神様のご神体を、植松の愛宕神社に合社して、お祭りを夏冬の二回にしてきた。

ところが、昭和四十六年一月一日、荒木組は天神様のご神体を、以前の天神社に御勅請できぬものかと協議して、結局石の祠と神殿を作ることに決定した。

石工は、蕨野の植木正志氏、大工は門前の甲斐博文氏が担当した。現金二万七千円と、用材はすべて寄付があつた。こうして荒木組十二戸の協力により、工事費十万六千九百三十円を以て、同年十二月二日に完成した。

天神様のご神体のご勅請について、高司官司にお伺いしたところ、現在、荒木・本田(竹ノ原を含む)の二

体を一緒に祀りしているので、できれば荒木の天神社地に、同時にご勅請したらどうかといふことで、元田部落の方々に協議した。昭和四十七年四月十八日、元田入総会で神官高司官司に一任した。

十二月一日夜のこと、愛宕神社で部落一同神官と共に参りし、深夜、枕頭の奉納もとり行ない、神代お伺いきてた結果、荒木天神社に合社することに決定した。そこで十二月十四日、愛宕神社から荒木天神社

地に、荒木と本田(竹ノ原を含む)の二体のご神体を正式にご勅請できて、今日に至ったのである。

四十七年までは、元田の天神跡地と金一万五千七百十四円は、中組と下組で管理していくが、合社により荒木の天神社地と共に元田部落のものと定められ、昭和四十八年からお祭りは部落一同で行なうことになれた。

お祭り順番は三戸が当り、荒木からまわり持ちと定め、御詠は四月末日とし、夏冬のお祭と共に年三回と定めたのである。

山の神

荒木川に沿って、山の神が二ヶ所祭られている。尺間本敷本序の古文書によると、

同所ノ本村祠

。 一、石祠 祭神 大山祇命

。 同所ノ本村津利波山鎮座

。 一、石祠 祭神 大山祇命

とある。顕戸山はかなり奥山で、紀王勝己氏所有の土地にあつて、元田から尺間山に登る場合でも、通る人々気がつかない程度の祠である。

井津利波山は、山の入口に当たる。長さ六メートル、幅四メートルばかりの大石の上に自然石を置き、竹筒の中には柱を落けてある程度で、まことにお粗末なものである。大石にくつついだ二つの巨石で、谷の真中にどつかり坐っている。この二つの大石は、昭和十八年の大洪水の時、すぐ上の砂防堤堤防近くから押し流されたものであるが、うそのよう下石は大きい。以前は石の祠もあつて、村人が御神酒をあげ、山で働く人々の安全とはがつて左にあるが、右の大洪水で流れ出た大石が、山の神の

信仰の対象となつたものようである。

昔をたどると、ちゃんと地籍図もあり、祭神も明らかにされており、村人はこの保護神と道祖神に対する畏

敬と感謝の念をもつてお祭りしたものである。

今では、車の通り道が中腹まで延び、山の神とは縁がますます遠くなるばかりとまつた。全く形ばかりの山の神で、今昔の感ひとしむである。

火伏さん

元田の神々の中で、一番の関心のあるものはどく神だ。ふうかとさすねてみると、火伏さんという声が一番多い。その理由は、恐ろしい火災から守ってくれる神であるということであろう。昭和にまつて、村には三回の火事があつた。その中の一回を除いて、一軒だけで消しとめたのも、広瀬の火伏さんのおかげであると思つてゐる村人は、案外多い。

時が経つと、祭の形式も内容も變つてくるものだが、今のはほんの形ばかりで華麗化され、心を失つたものがあまりにも多く、私たちには昔の祭の鄉愁にさそわれて、温かい想い出にふけることがあるが、今の子供達は、故郷として何を心に植付けるのであるか。

火伏さんの祭りは、春秋の作祭と組合わせ、その時に応じて期日を定めている。祭のさいは竹林と雜木に囲まれた社に、高司官司をお招きする。村人は祝詞を聞いながらお神酒を汲みながら、淨い気持でいたる行事は昔とならぬ。ただ以前は、老人も子供も、凝灰岩上の広場にゴザを敷き、隣の人と一緒に走りあつたのしない風景は見られなくなつた。それも山が自然崩壊して広場もなくなり、その人を堤防工事に使用してしまつた。こ

火伏さんのある場所は、江戸前期庄屋であつた市野瀬保彦氏の裏山の墓地の近くにある。このことは火伏さんとどめておくことにする。

保彦氏の祖先に当左衛第十三代宗洗右兵衛は、本田から魔界へ今のは瀬へ移つた人である。彼は「市野瀬家中興家伝系図」と書き残している。これが実は右の市野瀬の実情を知る唯一の資料である。

この資料の中にある火伏に關係のある箇所を抜粋してみよう。

当時、屋舗創草の義は、宗洗が二十九歳の時、寛政五年十二月一日独立して之と創草し居ものである。そして同七年三月下旬吉日に依り、同二十九日に移住した。

同寛政八年三月八日の晩、十二時頃衣冠正しい靈人が夢の中に立ち、「私は是汝の屋舗より丑寅に当つて

庚石の洞あり。彼所は年久しく住む者である。その説に祠三つあり、汝は右の叢祠を同延の地上に祭祀せし」と告げて、靈神は忽然と見えなくなつた。宗洗又忽ち夢からさめ、これは不思議な靈夢と思い、神官高司源太夫に靈夢の話をしたところ、靈のお告げに任すのがよいと云ひて、同年三月十五日、三社を勧請し、當所の地名を「魔界」と改めた。

若宮八幡宮

若宮大權現宮

荷大明神

右、若宮八幡宮の由来は、古靈夢のよろに、當所九

梅林の氏神である。

梅林の者、先年故あって他所へ移住した時、祭礼

祓の儀を執り行なわなかつたので、和光の靈神は年久しく草むらに埋まつていだ。

そうして寛政八年三月下旬に記したように、当時丸梅村に住む六右衛門と奇談(注:相談か)をし、当屋舗の子丑の方に再興した。勿論、祭礼の儀は、六月十五日および十一月十五日と定める。

若宮大權現は前に記したように、鎮守として勧請する。もつとも御闕に住す。(注:主ノ誤り)

(右の叢祠は本田天満宮にあらず)
又稱荷大明神氏、子孫繁栄のために勧請し、崇敬するものである。

時は寛政八年三月十五日

愛宕大權現宮 神主 市野瀬右兵衛宗洗

源 太夫

頼主 柴田虎政守門人

以上の古文書をそのままに受取ると、一つには、この

祠は市野瀬家の氏ノ神で、云わば祖先神なりである。しかもそれを裏書きするように、参考氏の母親サミさん从祖母から、次のような話を聞いてい瓦といふ。

「すつと以前は、市野瀬家一統だけが集まりお祭りして、ハカマを、明治か大正かあからまいか、コジユウ才イサン」という村の伍長が、この祠を村の人にお祭りせずともいいないと市野瀬家に願い出て、納得すべく今日に至つた」云々

いま一つ、愛宕神社との関係である。

愛宕神社の祭神は迦具突智神・武鹿挺神・経津主神である。その中の迦具突智神は火の神と代表する神で、本社を秋葉神(静岡県周知郡大居町)と、愛宕神社へ京都市右京区嵯峨愛宕町と一木もので、全国に多く祀られてゐる。

参考までに、大伏さんが大坂本・尺間地区に、どの位
繋がれているかをみると非常に多いことがわかる。少くとも元田の火伏さんの由来について云えば、山の神や天神さんとちがつた性格を持っていることは、今述べた通りである。

神武十人

神武天皇をお祭りしている丸山の名が、はじめて記録に出てくるのは、「御靈愛宕大權現御縁起」の中で書かれた、次の文章である。

「御嶽鎮座より星霜を経ること廿有余年、後陽成天皇

の慶長元丙申年春夏之間百余日、諸國一統に大旱魃大
て五穀枯死に瀕し、人畜水に渴し危難に及びぬ。去ゑ
て依り諸寺諸山において雨を祈るといえども更に驗無
し、其頃佐伯表日大田飛驒守様御支配にて

当村の村長は御鱗治郎左衛門なるが、旱魃を憂ひ隣郷上野村を始め下野村、古

市村、上陶村、居村共々五ヶ村の農

民申し談じ、盛雲僧都を先達とし

て其子源空、上野村小田の社人

左衛門、龍護寺観音入修験

要忍の三人を従えられ、御

懺に攀登り新所へ念願を継

し、有縁地に勧請成奉らん

と願望し、尺間村枇杷之越

本田村丸山之峯、小浪村飛尾
山、三ヶ所を候補地として神慮

を窺いしに飛尾山に御闕下れり。」

以上のことから、昔より丸山は注目すべき



也山山頂 神武さんの祠



場所であつたとみてよからう。しかしながら、慶長年間以来明治の初年まで、絶えてその名が聞かれないばかりか、村人が集まつて何かを祭つた形跡もない。しかし江戸時代を通じて約三百余年間、そのままであつたときめつけることはまだ早いと思う。

さて、現在そなえ山の峯に神武さんの頂上には、上圓のようす塔や祠がお祭りされているが、向つて左端に石碑の裏に、この地を神の祭り場所としての縊縛が書かれている。あまり上等でない灰石のため、文字が摩滅して十分理解に苦しむ所があるが、残念である。しかし読み易い部分を示すと、こうである。

一 遠拝所 胡治十一年
児玉角治 基本金千円
先帝 併段 周城松張
元田頼母子講世田 児玉
輝喜、児玉恵吉、河野佐吉、
市野瀬、源四氏の提供セリ五十円
他 郡落寄付者
大正十三年十月十三日
高司 隆撰書

その頃、元田村の住長であつた児玉角治は、私心のな「奉仕的精神」によって、丸山の頂上に、神武天皇が祀らざるようになつたいきさつが、十分うかがえる。

おおむね民衆信仰の対象となる神には、村の有力者の祖先神であるとか、ある特定の人人がお祀りして一般化したものが少なうあるが、神武さんの由来も右のような性格と類似したものといえるであろう。このことは火伏さんにも云えることである。

お祭りしても、春の茶臼ここでもち、秋は火伏さんでもつたことが戦前からあつた。とくに松を伐つてからは境内が広くなり、見はらしがよいといふので、叢岱も何年か続いた。頂上からは、檜松の集落と、愛宕の森も眼下に眺められ、民間の方に行く国道が、緑の山裾に見られてよい所であつた。

しかし、時代流れて変つた。
村人がご馳走をひろげて樂しみ、子供達が相撲をとつた広場も萱が繁く生え、周囲の雜木も生い立つたため、眼下の風景を見ることがむずかしい。広場の端にテレビのアンテナの塔が銀色に光ひて、久しぶりに訪れる人々白々しくさせてくれる。

章とみて、神武さんの理解を深めることにしよう。
そもそも、神武天皇をお祀りしているというのは、島より例を聞くがない。これほどしたことであらうか。
思うに明治の御代になると、庄屋の制度はなくなり、村のリーダーも以前と入れかわることがあるが、元陣に於てもその例はもれず、庄屋であつた市野瀬家から、児玉家は戦力なり権力なりが移つたと考えてよからう。
時はちょうど西南戦争ががたずき、国内は一応安定の方向へ移つた。そして國勢統一の必要から、ずっと天皇制の高揚が叫ばれてきたのである。

何でも食べられる今日、高い山に汗を流してまで神の前におこもりをする気にならなくなつたと見え、絶えてからすでに十数年を数えている。

完玉輝喜氏の話

昔からの言ひ伝えに、天間山の神様が檜松の飛尾山へ愛宕神社」と、尺間の桃桟の越と、元田の丸山に神をお祭りする位置として、お選びになつたと云われている。元田の住民は、祖先に對して謝恩の念と敬神の念とが篤く、丸山の頂上下、明治天皇の皇祖神武天皇をお祭りする議が起きた。時は明らかではないが、古考の説では明治十年頃のできごとのようである。

完玉角治(へ完玉輝喜祖父)は当時村の伍長を勤めていたが、當時米を以て給料としていたので、現金にかえて給料を受けることにした。彼はその金を神武さんの基金として村に寄付し、その利息を年々お祭りの費用に充当した。

大正末期の頃までは、村の共有金とは別途の会計として計算していくが、時の流れで、同じ村の金であるから、別途の会計には必要はないとして、村の共有金に繰入されるので、このことは自然消滅した。

このお祭りは、春に火伏祭と涅槃祭、秋に火伏祭と作祭とを同時に行ない、年二回の催しとなっていた。

大正十一年旧正月、村人は協議の上、神武天皇の横に明治天皇のお徳を偲んでお祭りし、この際神様のいなくてはならぬ天神にあつたすべての記念の塔を、この地に運び上げた土のであらうと推定している。

それから一年すぎて、愛宕神社の高司隆宮司に碑文を立てるとして、大正十三年十月記念碑を建立した。神武天皇をお祭りした当時は、完玉角治の土地を提供

したのであるが、明治天皇をお祭りする時は、周囲の山林所有者である川野佐吉・完玉勝巳・市野瀧吉・完玉輝喜の同意を得て、丸山頂上の社地を拡張した。土地の代金は五十円として村に寄付し、外に元田青年類母子葬の金三十円と、村人の寄付により、石の祠と記念碑の費用に當てた。

鳥居は昭和六年十月、市野瀧吉(へ市野瀧善之安)の奉納したものである。やくは神仏に對して信仰心が篤く、広瀬の火伏さんにも同形の鳥居を寄付している。

なお、鳥居の前の梅の木は、谷川淡三郎が竹田地方に椎茸製造に行つたとき、持ち帰り植付けたものである。神武さんの境内には、直径三〇センチ、高さ二〇メル以上の大松が十本程あって、元田のシンボルとなつていたが、昭和三十年頃から松壊虫が発生し、枯死寸前となつたので、これを伐り用材とした。これらの松は、頂上付近の山林所有者が奉納したものであるが、その金は村の共有金とも立つた。

(ヘミの項もあり)

余自人生わざか五十年

—それ皮すとすつと昔の話—

日本人の平均寿命はまだ延びて、男子七一七六才女子は六六才といふ。鐵田信長は補撰簡編律に当り、「人間あらずか五十年代矣。うちば比ぶれば夢まぼろしゆくなりー」とか言つて一きし舞つてゐる。その信長が本懸寺で自殺したのは四十九才であった。

佐伯惟治は三十三才、その子千代鶴は幼少わずか九才。

今は七才が、人生には余命といふものがある。人生のグラフアルフワードである。統計上男子七十才の平均余命は尚ほ五十五才、女子は男子より更に二才ほど長い。

八十才の男子は、余命五、七才まだ生きのびる年月がある。それも平均の数字であるから、誕生とはたらきは決算でも、九十才以上生き得る。まだまだ、お互いに何かが出来る。